

## Gaceta de Mallorca Sociedad anónima

Habiendo comenzado el día 1.º de Enero, según los Estatutos, un nuevo ejercicio social, el Consejo de Administración ha acordado abrir el cobro del segundo dividendo pasivo.

El cobro se realizará en el domicilio social (Conquistador, 25) desde hoy hasta el 30 de Abril, todos los días no festivos.

Lo que se anuncia a los señores accionistas para su conocimiento y efectos consiguientes.

P. A. del C. de A.  
EL SECRETARIO  
Guillermo Reynés

NOTA.—Se suplica a los señores accionistas que, al presentarse a efectuar el pago, lleven el resguardo que se les entregó al pagar el primer dividendo pasivo.

## La familia y la enseñanza

Existe en los padres antes que en la Iglesia y el Estado el derecho y la obligación de instruir y educar a sus hijos, porque la familia existió con prioridad a estas dos sociedades perfectas. ¿Que otro había de cumplir con esta obligación impuesta por la naturaleza en el principio de la raza humana fuera de los padres, si sólo existió una familia primitiva, como nos demuestra la fe y la ciencia? Es, pues, necesario o confesar que los hijos deberán permanecer sin instruirse y educarse hasta que se instituyesen la Iglesia y el Estado o confesar que los padres estaban autorizados por derecho natural para inculcar en el corazón de los niños las cosas necesarias y convenientes para la vida.

Un escritor nada sospechoso para los racionalistas, establece con el común de los juristas, filósofos y filólogos que «autoridad viene de autor, porque el que crea ó hace, tiene por derecho natural la libre disposición de su obra» (1).

Santo Tomás de Aquino expresó el mismo pensamiento con las siguientes palabras: «La autoridad de desarrollar y perfeccionar corresponde a quien produce el ser perfectible» (2). Es evidente; a la luz de tan sencillo principio, que siendo Dios autor universal, es la autoridad absoluta, de la cual procede y depende toda otra autoridad en el cielo y en la tierra (3) y que otras autoridades lo son en la medida con que, bajo la moción de la primera causa, concurren a la producción del ser sobre el cual pretenden ejercerla (4).

¿A quien debe el ser el niño y quien tiene por ende autoridad para desarrollar sus facultades, para educarle ó instruirle?

Debe a los padres la vida natural y en ellos radica esencial y originariamente la autoridad para desarrollar la vida natural de sus hijos. «Tres cosas, enseña Santo Tomás, dan los padres; el ser el alimento y la instrucción... no intenta únicamente la naturaleza la generación de la prole, sino también el llevar a cabo la obra hasta el estado perfecto del hombre que en cuanto tal, es estado de virtud» (5).

Lo dicho hasta aquí bastaría para dejar sentado que tienen los padres por título indiscutible el derecho de dar la educación natural a sus hijos; pero son tantos los errores que en materia tan clara se observan, que no estará demás añadir alguna otra prueba.

De tal manera la instrucción y educación de los hijos corresponden a los padres que la religión juntamente con la sana filosofía lo indican como uno de los fines del matrimonio.

Los niños que bien pueden ser considerados como parte de los padres, nacen a la vida, no sólo sin noción alguna de sí mismos, y de las cosas que les rodean, sino también incapaces de conservar su propia existencia. Necesitan los padres, para conservar a sus hijos, buscar un complemento a la generación, y este complemento está en la educación, de la misma manera que en la conservación y perfección está el complemento del principio de la vida.

Si la ley natural impone a todos el deber de prestar ayuda a los

que se encuentran en extrema ó gravísima necesidad, no hallándose nadie en mayor necesidad material, intelectual y moral durante algunos años que los niños, es indudable que debe prestárseles el socorro a que tienen derecho, el cual no es otro que la educación.

Para llenar este deber, la misma naturaleza indica a los padres con preferencia a los demás, por razón de la unión natural íntima y estrecha que existe entre el efecto y la causa entre la parte y el todo de que fué formada; pues nadie duda que el hijo, a más de ser un efecto de la paternidad, es en cuanto al cuerpo, una parte de los autores de su existencia. Más aún: la ley moral como la ley psicológica del amor siguen el orden de la unión natural. ¿Quién está más íntimamente unido al hijo que el padre? ¿Quién jamás podrá profesar un amor más intenso, más vivo, más desinteresado al hijo que sus padres? ¿No sería inconcebible y absurdo que la naturaleza no designara para llenar el deber de la educación con preferencia a cualquier otro a aquellos que por razón del íntimo y tierno amor que profesan a sus hijos, son los más aptos para la deducción? Podría tacharse de imperfecta la obra de la Providencia, si la generación, lejos de encontrar su complemento en la educación de los autores de la vida, exigiera que fuera confiada a otros, imponiéndoles así una carga intolerable, y lanzando a los niños al peligro de ser poco ó nada atendidos en lo que más necesario les es.

Más aún; los padres por el hecho de la generación contraen el deber de educar. Lo demostraremos. El que confiere a otro un beneficio, de tal manera que por razón de este beneficio pone al beneficiario en extrema necesidad, está obligado con preferencia a los demás a completar aquel beneficio, máxime si conoció las grandes consecuencias que con él iba a acarrear. El beneficio de la vida que los padres confieren a los hijos, pone a éstos, por virtud de una ley física, en extrema, y andando el tiempo, en gravísima necesidad material y espiritual, y esto con pleno conocimiento de causa; y como estos males son sólo remediados por medio de la educación, síguese por deducción lógica que los padres por el acto de la generación contraen el deber de educar.

Según la doctrina que acabamos de exponer, a los padres se les han encomendado la conservación y perfección de los hijos en el orden físico y el desarrollo y perfección en el orden moral. He aquí, pues, cómo la misma naturaleza nos está indicando que los padres tienen obligación de educar a sus hijos, formando su entendimiento y su corazón, cual conviene a criaturas racionales.

Este cuidado, como dice Balmes, debe extenderse a largo tiempo, más todavía que el relativo al físico, porque la experiencia enseña que el niño llega lentamente al conocimiento de las verdades de que necesita; y sobre todo, sus inclinaciones sensibles se depravan con facilidad, y ahogando la semilla de las ideas morales, no las deja prevalecer en la conducta.

El común de los hombres, prosigue el citado escritor, sólo vive lo necesario para cuidar de la educación de sus hijos; muchos son los padres que mueren antes de que éstos alcancen la edad adulta, y casi todos descienden al sepulcro sin haber podido cuidar de los menores. Esta verdad se manifiesta en las tablas de la duración de la vida, y sin necesidad de cálculos nos lo está mostrando la experiencia común. Cuando los padres tienen de cincuenta a sesenta años, sus hijos mayores no pasan de veinte a treinta, y a éstos siguen otros que no son todavía capaces de proveer a su subsistencia, y menos aún de dirigirse bien entre los escollos del mundo. Este hecho es de la mayor importancia para manifestar la necesidad de que los vínculos del matrimonio sean durables por toda la vida, cuidando unidos el marido y la mujer de los hijos que la Providencia les ha encomendado. Sin esta permanencia en la unión, muchos hijos se verían abandonados antes del tiempo y se perturbaría el orden en la familia y en la sociedad. El corto plazo de vida concedido al hombre le está indicando que en vez de divagar a merced de sus pasiones, formando nuevos lazos y dando simultáneo origen a distintas familias, se apresure a cuidar de la que tiene, porque se acerca a pasos rápidos el momento de bajar al sepulcro (1).

Esta doctrina es de la mayor

importancia, porque, al mismo tiempo que nos demuestra que la educación de la familia requiere que sean inquebrantables los lazos conyugales, hierre de muerte la tan debatida cuestión del divorcio.

La educación no es sólo un deber del padre, ni de la madre, sino de los dos; pues este deber se funda en la generación, cuyo principio no son aisladamente cada uno de los esposos, sino ambos a la vez; luego en el matrimonio hay sólo un principio de educación y tan inseparable como el de la generación.

Se confirma este raciocinio, si estudiamos la diversa índole de cada uno de los sexos. En la madre admiramos la ternura, el cariño, el amor y el prolijo cuidado de sus hijos hasta en las cosas más nimias; en el padre se destacan principalmente la inteligencia y la energía. ¿Y quién puede dudar que todas estas cualidades contribuyen eficazmente a la educación del niño?

Por último: para la educación se requiere no sólo que haya certeza de quienes son los padres de los niños, sino también que éstos habiten en un mismo domicilio, como prueba Costa Rossetti y una y otra condición no existirían de no ser perpetua la sociedad conyugal. Concluimos, pues, que la educación pertenece primaria y originariamente a la familia.

## COMERCIALES Y FINANCIERAS

Trigos.—Los mercados nacionales del interior apenas señalan variación; todo está lo mismo que hace ocho días, a no ser Valladolid, que se presenta bastante más firme. El aspecto del negocio ha sido mejor en esta plaza, y la demanda se ha animado algo, al principio del período comprendido por esta reseña, retrayéndose en cambio la oferta.

El temporal ha vuelto a ser de fríos, lluvias, nieves y granizo. Hasta ahora el estado de las sementeras continúa presentándose bien; pero no dejan de manifestarse temores por el futuro, dado lo variable del tiempo en esta parte del año, en que nada se puede asegurar, aunque sea a plazo muy breve. Por lo pronto, las lluvias que en algunas partes han caído, habrán disipado los temores que se abriganaban por una continuación del anterior temporal frío y seco.

El negocio harinero sigue como en semanas anteriores; pero se cree que, aun cuando laboriosa, tendrá que venir la reanimación y con ella el mejoramiento de los precios. La primavera es cuando de ordinario se anima algo el negocio.

En Barcelona, muy encamados los trigos y flojos los precios, con abundante oferta vendedora y pocos compradores. Se han practicado las siguientes operaciones: Salamanca superior, a 47; bueno, a 46 3/4; Burgos, a 46 3/4 y 46 1/2; Aranda superior, a 46 3/4 y 46 1/2; Toro, a 46 1/4; Sigüenza superior, a 47 1/2; Villada, a 46 1/2; Guadalajara, a 47 1/4; Sanchidrián selecto, a 48 1/4; Medina superior, a 47 3/4; todo reales la fanega.

En Villada (Palencia) se han cotizado con tendencia floja: trigo, a 46 reales fanega; centeno, a 35. Los sembrados, buenos y el tiempo, variable.

España	En reales la fanega	En pesetas los 100 kilos	Extranjero	En francos los 100 kilos
Arévalo	47.50	27.45	Paris	22.25
Barcelona	55.04	31.81	Budapest	26.31
Riesseco	45.00	26.01	Amberes	21.95
Medina del Campo	47.00	27.16	Liverpool	19.23
Madrid	51.00	29.47	Nuev York	18.68
Valladolid	48.00	27.74	Chicago	17.25

El aspecto de los mercados extranjeros ha sido poco satisfactorio, habiendo dominado la flojedad y la baja en los más de ellos. La atmósfera de dichos centros parece estar cargada de desconfianza y de temor, lo que es naturalmente muy perjudicial a los negocios. Por otra parte, créese divisar la perspectiva de mejores tiempos para el comercio, a causa de que los cargamentos de la Argentina muestran al fin una disminución sensible.

En medio de la reciente superabundancia de trigos de la Argentina, casi se ha llegado a olvidar que se ha extraído muy poco de los demás países y que durante los cuatro ó cinco meses que nos separa de la nueva cosecha, las necesidades de los países importadores de Europa serán más considerables de lo que han sido hasta ahora, por la sencilla razón de que no hay en los diversos países productores reservas importantes de trigos indígenas.

La situación estadística no ha experimentado un cambio sensible. Los stocks de los puertos en el Reino Unido de la Gran Bretaña, en 1.º de Abril, señalan un aumento de unos 500.000 quarters (1 quarter=281,90 litros) sobre los de 1.º de Abril del año anterior.

El total general de trigo en el mar para el continente europeo ha sido de 8.540.000 hectolitros, contra 8.052.000 la semana pasada. La cantidad de trigo navegando para Inglaterra ha sido de 11.774.000 hectolitros, contra 12.296.000 la semana anterior.

Almendras.—La cosecha se ha perdido por completo en Baza (Granada), así lo dicen, añadiendo que lo mismo ocurrirá con la fruta que todavía está en flor y que se supone que ya se ha helado.

En Reus se confirma que los fríos han producido daños en algunos plantíos; daños tan grandes, que se calculan las pérdidas hasta ahora en tres cuartas partes de la futura cosecha. Tal vez estas pérdidas sean algo menos considerables; pero tales son las previsiones de la mayor parte de los propietarios.

De Palma de Mallorca avisan, en cambio, que no se da a reinar en las islas una temperatura suave y en alto grado benéfica a los almendros.

El promedio de los precios pagados en la propiedad ha sido de 193 a 195 pesetas los 100 kilos, lo que aún denota una ligera baja sobre la cotización de la semana anterior.

Acite.—Las impresiones son varias; mientras en el primer mercado regulador, Sevilla, se observa desanimación y flojedad, de Barcelona, uno de los principales mercados consumidores, avisan más animación y mejor tendencia.

El mercado se ha animado algo en Barcelona, siguiendo la tendencia de alza. Los arribos son regulares. Cotizaciones en duros la carga de 115 kilos: Andalucía superior (virgen), de 23,50 a 24; corriente, de 22 a 22,50; Tortosa inferior lampante, de 24 a 24,50; bueno, de 25 a 25,50; fino, de 30 a 31; Lérida de 27,50 a 28. Acite de orujo: verde primera, de 18 a 19; idem segunda, de 14 a 15; amarillo primera, de 17,50 a 19; idem segunda, de 14 a 17; obscuro, a 13.

Los precios han oscilado en Sevilla entre 40 3/8 reales y 41 1/2, habiendo sido las ventas todas para los almacenes y depósitos. Por los ferrocarriles, del campo y almacenes, han bajado al puerto para su embarque directo unas 1.500 a 2.000 arrobas, compradas, parte de ellas, a los precios de 40 y 40 1/4 reales en el puerto y las restantes a precios reservados, por ser pedidos hechos a esta plaza en su mayoría del Norte y poco de Levante. En el mercado se ha notado mucha frialdad, así en operaciones como en precios.

(De la revista de mercados de El Economista.)

## Conocimientos útiles

Conservación del calzado de charol.—Mézclense, después de calentadas ligeramente por separado, dos partes de la mejor nata y una parte de aceite de linaza. Después de limpiar perfectamente el calzado, frótese con una esponja empapada en la indicada mezcla, y luego con un paño muy seco, hasta que el charol quede completamente brillante.

Calzado impermeable.—Hiérvanse en 250 gramos de aceite de linaza 60 gramos de sebo de carnero, 30 gramos de cera y cinco gramos de resina. Aplíquese esta composición, algo tibia, al calzado, y quedarán los pies resguardados de la humedad.

(Para la GACETA)

## El «Lock-out»

Todos los lectores asiduos de la GACETA DE MALLORCA saben la existencia de la huelga forzosa de los obreros albañiles de París, motivada por el Lock-out de los patronos.

Esta palabra inglesa significa «poner fuera de la puerta» ó más bien lock «cerrar con llave» y out «fuera». El acto, pues, de los patronos consiste en haber dejado sin trabajo a los obreros, a causa de las discusiones sostenidas por espacio de dos años, y últimamente acentuadas y sin solución inmediata.

Por efecto del lock out quedan sin trabajo 50 mil albañiles y peones, y tal vez cuando esta vez la luz pública se eleve el número de huelguistas forzados a 150.000 entre enlucidores, decoradores, pintores y demás oficios dependientes del arte de edificación.

Como el jornal medio de unos y otros se calcula en ocho francos, dejarán de circular un millón de francos diarios sólo en París, lo que indudablemente habrá de repercutir en el pequeño comercio que vive a expensas de la clase obrera. Las contingencias posibles nadie por ahora puede alcanzarlas. Los reporters de los grandes diarios se ven y se desean por reflejar impresiones, pero nadie sabe que juzgar, ni que predecir sobre el asunto.

Patronos y obreros se esfuerzan en sacudir la responsabilidad de este conflicto hoy particular, pero amenazando generalizarse a toda la vida social de París. Unos y otros se acusan mutuamente, y en esta, como en todas las cuestiones, sucede que todos tienen razón y todos tienen culpa, y que no se pierde el agua por una sola rendija.

Los patronos anuncian que no darán trabajo mas que a aquellos obreros que se sometan a determinadas condiciones y compromisos; los obreros se dan prisa a organizarse y multiplicar los medios de resistencia, estableciendo cocinas económicas para los obreros necesitados en donde por un poco más de 0'50 francos comen el y to-

## Papel y sobres

La casa Amengual y Muñatzer ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios:  
1000 cartas comerciales timbradas . . . . . Ptas. 8  
1000 sobres id. . . . . id. 5  
Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA  
y en las sucursales de INCA y MANACOR

da su familia las dos comidas del día; otros prefieren dedicarse a trabajos agrícolas en el campo antes que someterse a la exigencia patronal.

Los patronos parece que cuentan con la protección de Clementeau; pero los obreros suponen que esta protección no puede durar mucho tiempo, porque están próximas las elecciones municipales, y en época de elecciones las masas obreras pesan mucho en la balanza política.

Hasta pasados unos días no podrá afirmarse nada en concreto sobre este conflicto, que puede traer graves, quien sabe si irremediables, consecuencias.

LUCIO.  
Paris 15 Abril 1908.

## El cuarto de hora

La invención de los lentes

En los pueblos antiguos, lo mismo en Egipto, que en Grecia y Roma, eran del todo desconocidos los lentes para mejorar la aptitud visual. Se conocía y practicaba el arte de cortar el vidrio y el cristal de roca, pero nada se sabía del empleo del cristal para anteojos, según se desprende de los muchos datos de Plinio y Séneca. El Emperador Nerón poseía una preciosa esmeralda de la que se servía como de una lente, pero no está demostrado que se tratase de una lente cóncava.

Los chinos y los árabes tampoco conocieron los lentes antes de que los conociesen los europeos, por más que los chinos, bastante antes del advenimiento de Nuestro Señor Jesucristo, conociesen los espejos cóncavos; pero estos no les servían para corregir la vista y por tanto es inexacta la suposición de algunos investigadores franceses que adjudican a los chinos la invención de los anteojos.

Por el contrario, queda comprobado que en el siglo XV fueron introducidos los lentes en China desde Europa. Tampoco se encuentran datos respecto de él en el Talmud.

Las primeras noticias verídicas acerca del asunto datan del año 1270. Roberto Bacon, un fraile inglés, parece haber sido el primero que contrajo méritos positivos en dicho invento. Vivió Roberto de Bacon de 1214 a 1294, estudió en Oxford y París y fue luego profesor de la Universidad de Oxford, donde, a causa de su grande erudición, le dieron el nombre de «Doctor mirabilis». Descubrió la situación del foco en el espejo cóncavo esférico y enseñó la confección del espejo ustorio. En el año 1267 fué acusado de hechicería, y en su defensa escribió la obra *Opus majus*, en la que explicaba sus diversas observaciones e inventos ópticos, hablando también de vidrios de aumento que recomienda a las personas ancianas a fin de que pudiesen ver mejor. En esta obra vemos mencionado por primera vez el lente convexo y su empleo.

Peró el verdadero inventor de los lentes es probablemente Salvino degli Armati, un gentilhomme florentino fallecido en el año 1317; para su vulgarización contrajo grandes méritos el fraile dominico Alejandro de Spina, muerto en 1313.

Los lentes que primeramente se usaban fueron de vidrios convexos, y sólo desde mediados del siglo XVI, se conocieron lentes cóncavos para los miopes; los lentes cilíndricos datan del siglo XIX, los primeros anteojos se adaptaban sujetándolos al sombrero ó a la gorra, y sólo más tarde se hicieron descansar encima de la nariz. Es un anacronismo el que algunos pintores del siglo XVI representen personajes de los primeros tiempos cristianos con lentes cabalgando sobre sus narices. Es una equivocación debida a la suposición errónea, sostenida durante algún tiempo, de que San Jerónimo fuese el inventor de los lentes.

(Para la GACETA)

## En el Frontón Condal

Aspecto del Frontón.—Telegramas.—Carta de Mossen Alcover.—Los oradores.—Adhesiones.—Juramentados.

La protesta de los católicos contra el Presupuesto de cultura cuya totalidad aprobó el Ayuntamiento barcelonés, ha resultado un acto en que se armonizó y confundió la energía vigorosa de los sentimientos que tienen en el corazón honda raigambre, y la seriedad que siempre es inseparable compañera del catolicismo.

La Junta Diocesana ha cumplido con su deber, y ante el mundo quedó ayer probado plenamente, que en Barcelona los católicos son los más. Mientras se desliza el friamente, la discusión de la Juventud Republicana en el Teatro

Moderno de Gracia, y un grupo de anarquistas hacían consumo de retórica averiada en *La Bohème*, la fe servía de aglutinante para fundir en uno todos los corazones en el Frontón Condal.

Bajo rojo estrado, en el que destacaban en gruesos caracteres estas palabras:

*Volem escoles integrals: no volem escoles negatius, bisexuals y neutres*

se sentaban el Marqués de Pascual que presidió el importante y trascendental acto católico, el Marqués de Camps que asocia su nombre a todos los movimientos sanos de Cataluña, el veterano y consecuente tradicionalista D. Erasmo Janer, el notable arquitecto y Diputado a Cortes Puig y Cadafalch, Roca y el concejal Pla y Deniel que tan valientemente ha combatido la obra torpemente planteada por la representación comunal de Barcelona, como regidor del cabildo.

Fueron las primeras palabras del Marqués de Pascual, que hablaba con voz reposada, de tristeza. Era grande la del Marqués al verse obligados los católicos a reunirse para protestar de actos amparados por el Ayuntamiento de la gran ciudad.

Y a continuación de las palabras del Marqués, escuchaba, de pie, silenciosa, la muchedumbre la lectura de un telegrama de un purpurado ilustre, de un español eminente, del Cardenal Vives, que, desde la ciudad santa envía, su protesta contra el Presupuesto de cultura municipal, mientras «imploraba copiosas gracias y bendiciones a la Virgen de las Mercedes para todos los barceloneces».

No me resigno a dejar de copiar íntegra la carta de nuestro incansable apostol Antonio M. Alcover aun con riesgo de repetirla si la prensa mallorquina se adelantó publicándola.

La carta del Vicario General dice así:

«M.ltre. señor Marqués de Pascual.—Molt senyor meu y de tota la meua consideració y respecte: Envihi aqüexa esperansada feicitació a Barcelona perquè es arribada l'hora d'un catolicisme constructor. Una protesta contra una idea destructora de lo mes esencial de la religió de la moralitat, de la societat y de la patria, se transforma en una amplia é intensa afirmació qu'acolla a tots els qui estimen Deu y Catalunya. Que sia amplia fins a lligar tots els esprits rectes; que sigui intensa en una ben orientada acció y uns sacrificis fructuosos.

«Aquesta matexa protesta y aquesta matexa idea va produir un solda i gran acoblament de forces qu'ha fet la mes rica de les nacions. Imitem la gran Bélgica. Allí tothom construeix, tothom vota y tothom fa sacrificis. El primer any solament varen gastar 40 milions en escoles catoliques.

Y cloch la present ab el sant y senya que'ns cal alsar ben amunt y ferlo arribar y dominar por tot arreu: Per Deu y per la Patria y endevant ¡Desperta ferro, firm, firm!»

Muestras de aprobación interrumpen la lectura, y una ovación prolongada junta todas las manos al final.

Y sigue un aluvión de adhesiones y entre todas toma relieve un telegrama del Diputado Carlista y orador de grandes vuelos Vazquez Mella.

«El proyecto de escuelas neutras hipocresía por no llamar ateas —afirma Mella—es ahora de suprema incultura y fomenta la ignorancia de lo que más interesa al hombre.

«Desconocer relaciones con Dios es ignorar las relaciones con los hombres que en ellas se fundan, lo que es ignorar al hombre.

«La religión con conocimiento y sentimiento morales que supone, es diferencia esencial entre animal y hombre. Suprimirla es igualar al hombre con el animal, lo que podrá ser progreso para el animal, pero es supremo retroceso para el hombre.

«Solo el animal y el impio no rezan, pero el primero proclama a Dios con las maravillas de su instituto.

«Quien ignore catolicismo no puede comprender historia de ninguna región de España ni la producida por concurso de todas, y quien

(1) LARROUSSE. Dictionaire, art. Autorita.  
(2) SANTO TOMÁS. Sum. Teol. prim. part. quaest. 103 art. 3.  
(3) SAN PABLO. Epist. III, 15.  
(4) P. BENOIT. Les erreurs modernes. tom. I pág. 149 y 150.  
(5) SANTO TOMÁS. Sum. Teol. Terc. part. quaest. 41. art. 1.

(1) Filosofia Elemental 15.ª edición pág. 411 y 412.

# Vajillas, Cristalería, Bateria de Cocina

Cubiertos, Cuchillos, Hules, Vinagreras, etc., etc.

Quincallería. — EL ÁGUILA — Brossa, 30

## Presente y Porvenir

DE LA IGLESIA EN ESPAÑA

por el Ilmo. Sr. D. Enrique Reig y Casanovas,

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

Obra de actualidad, necesaria á todo sacerdote en los presentes tiempos. De venta en las librerías de Ernesto Frau, Brossa, 9; Felipe Guasp, Morey, 8, y Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

cese que el Marqués de Estella y el señor Sanchez Bustillo habrán convenido en que este aceptaría la mitad de los aumentos que aquel pedía para su departamento, y al parecer el ministro de Hacienda le escribió mas tarde diciéndole que solo aceptaba la cuarta parte de dichos aumentos porque también el ministro de la Gobernación le pedía aumento de créditos. La carta disgustó al general Primo de Rivera y escribió enseguida al señor Maura presentándole la dimisión.

**Consejo de ministros. — Todo arreglado. — Noticia falsa.** Madrid 20 (23'55)

El consejo de ministros ha durado cinco horas. Al salir los ministros, tanto el ministro de la Guerra como el de Hacienda han manifestado que todo estaba arreglado. Faltan ultimar algunos detalles, que seguramente se ultimarán en el Consejo. Los demás ministros han ratificado estas mismas manifestaciones, añadiendo que es falsa la noticia propagada acerca de haber escrito el Marqués de Estella presentándole la dimisión.

**Fórmula de avenencia. — Maura re-partidor.** Madrid 20 (23'55)

Parece que la fórmula de avenencia para conjurar el peligro de crisis á causa de los presupuestos, es la siguiente. El ministro de Hacienda calculará el *maximum* total de los aumentos aceptables, y una vez conocida la cifra exacta á que estos se eleven, el señor Maura se encargará de repartirla entre los diversos departamentos según sus necesidades.

**Los solidarios y la ley de jurisdicciones** Madrid 20 (23'55)

Han llegado á esta Corte bastantes diputados solidarios, quienes en breve se reunirán para acordar la fórmula conveniente para pedir la derogación de la ley de jurisdicciones.

Dícese que, de acuerdo con el señor Maura, aceptarán la reforma del código militar, incluyendo en él los delitos penados por dicha ley.

**Nuevo Director general. — Restablecido** Madrid 20 (23'45)

Indicase para suceder á don Eleuterio Delgado en el cargo de Director de la Compañía Arrendataria de Tabacos, al exministro liberal don Amós Salvador.

Hállase completamente restablecido en su enfermedad el general Suarez Valdés.

**Varias noticias**

**Los ayudantes de jueces. — Peticiones juntas.** Madrid 20 (14'40)

Los ayudantes del cuerpo de ingenieros agrónomos han pedido al ministro de Fomento que en el presupuesto se les favorezca, facilitándoles el desenvolvimiento de su carrera. El señor Gonzalez Besada les contestó que hará cuanto pueda para complacerles, encontrando justísimas sus peticiones.

**Proyectos de leyes agrarias. — Labor elogiada.** Madrid 20 (14'40)

Probablemente hasta bien entrado el mes de mayo no presentará el señor Gonzalez Besada á las Cortes los proyectos de leyes sobre previsión agraria y crédito agrícola. La labor del actual ministro de Fomento es elogiada por todos, pues trabaja incansablemente para el mejoramiento de las clases agricultoras.

**Sufete herido. — El Princesa de Asturias.** Madrid 20 (14'40)

Cádiz. — En el pueblo de Villalón un toro derribó á un sujeto que iba montado en un caballo, dándole una cornada en el muslo izquierdo. Ha fundeado en este puerto el crucero «Princesa de Asturias».

**Incendio en un almacén. — Colegio desalojado. — Pérdidas importantes.** Madrid 20 (14'40)

Zaragoza. — En un almacén de muebles de la calle del Coso se ha declarado un formidable incendio, destruyendo completamente las existencias almacenadas. Junto á la tienda incendiada hay un colegio dirigido por religiosas, quienes tuvieron que desalojar con las niñas el local sien-

alardea ignorar la vida de su pueblo no merece formar parte de él. Cataluña, madre de iniciativas generosas, debe echar en mitin las bases para una asociación intelectual contra la ignorancia religiosa, único enemigo serio de la Iglesia.

Sería la mejor oferta del centenario glorioso de don Jaime, fundador de la Orden de la Merced, fundando nueva orden redentora de cautivos espirituales de la ignorancia religiosa.

«Formemos cursos populares filosóficos y religiosos y conseguiremos que la incultura é impiedad sean sinónimos. Viva la Iglesia, España y Cataluña.»

«Una pesada losa de plomo cayó sobre el Proyecto de Escuelas neutras.»

«Con ese juramento irán los católicos de Barcelona á las urnas en las próximas elecciones municipales, y como son los más, y tiene razón...»

«Los taquígrafos darán íntegros los discursos. El reporter se limita á una glosa común, afirmando

## DE LA MAÑANA

### El "cine," de los Hostaletes

Anteanoche se inauguró el cine de los Hostaletes, instalado en «Ca Mestre Mateu».

El estreno del cinematógrafo fué un éxito, pues en todas las sesiones llenó el local una numerosa concurrencia.

Esta quedó satisfecísima del modo perfecto con que eran representadas las películas, todas ellas escogidas é interesantes.

Ayer, en las diferentes sesiones que se celebraron, el salón llenóse también por completo, lo cual demuestra que la gente de aquel caserío lo ha acogido con entusiasmo.

### Notas de sociedad

Ha sido nombrado miembro consultor del «Volskverein» español «Acción Social Popular» de Barcelona, nuestro estimado director D. Andrés Pont y Llodrá.

### De vigilancia

Ayer, conforme anunciamos, tomó posesión de su nuevo cargo el agente de vigilancia recién ascendido D. Eduardo Pérez.

En su consecuencia, cesó en dicho cargo D. Emilio Aparici, que desde hacia largos años lo venía desempeñando.

Descansamos al Sr. Pérez el mayor acierto en el desempeño del nuevo cargo de jefe de la inspección de Palma, que se le acaba de conferir.

El Sr. Aparici marchará el próximo jueves para Barcelona, con objeto de tomar posesión de su nuevo cargo.

Se dice que el Sr. Aparici será destinado á prestar sus servicios en la Frontera francesa.

### Teatrales

Anoche se representó la obra predilecta de Enrique Borrás, «Tierra Baja». Grande era el interés que reinaba por ver al gran actor catalán en el papel de Manelich; no es de extrañar, pues, que el público fuese numeroso. Esta vez la crítica, al elogiar calurosamente á Borrás en «Tierra Baja», no pecó de «exagerada»: todo elogio es pálido para reflejar la altura á que llega el actor catalán.

En «Tierra Baja», la persona de Borrás desaparece. Es el verdadero Manelich, el pastor en cuya alma se juntan la fiera del salvaje y la teraura del niño, quien desciende de la montaña á la escena y desarrolla en la realidad el intenso drama de Guimerá. En todas las escenas, en todas las actitudes, Borrás estuvo admirable. El público siguió en todos momentos con interés vivísimo, y en los instantes culminantes de la obra sintió ese hondo estremecimiento que solo los grandes autores hacen sentir á la multitud.

«Aplausos!» Los hubo en abundancia, en todas las principales escenas; y una vez Borrás obtuvo una calorosa ovación fué al final del segundo acto, donde estuvo barbaamente grandioso.

La labor de Borrás dejó huella en cuantos asistieron al Principal.

También hubo aplausos para la señora Mesa, que es una actriz muy discreta y atildada, que sabe adaptarse á las situaciones escénicas y dar al papel que desempeña una interpretación justa.

Esta noche se pondrá en escena «El Alcalde de Zalamea».

### Lirico

Ante un crecido número de espectadores que llenaban casi toda la sala se representó anoche en este coliseo la hermosa producción de Chapi «La Tempestad».

La obra obtuvo una acertada y discreta interpretación. Los actores Sres. Pascual, Pastor y Delgado, muy especialmente estos dos últimos, arrancaron en muchas

ocasiones entusiastas aplausos del auditorio.

«Los Sres. Pastor y Delgado poseen una voz de las que manejan con arte y maestría logran producir muchas ovaciones. El público del Lírico ha comprendido lo muy acertada que es su labor y por eso es que la acoge con esa simpatía que tanto alienta á los artistas y que tan difícil de obtener resulta para algunos.»

«La compañía del Lírico es muy aceptable como ya dijimos ayer, y se podría formar un conjunto bueno si se reforzaba la parte correspondiente á las actrices que es la más floja.»

«Para esta noche está anunciada la obra «La Bohème».

### Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA  
Santos Pedro Armengol y Sotero  
Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición á las nueve y acto continuo se rezará la primera parte del Rosario; á las diez Misa cantada por la R. Comunidad y concluida se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde, á las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, continuación de la novena y reserva de Su Divina Majestad.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Presentación en Montesión.

### Gacetillas

Ayer tarde, en el caserío de los Hostaletes, rifaron dos individuos por cuestión de intereses.

Los contendientes se agredieron mutuamente, resultando ambos con diferentes contusiones.

Un agente de la autoridad restableció la paz entre los dos valientes.

El Ayuntamiento de Calviá ha declarado prófugo al mozo Antonio Serra Martínez.

Por el señor Gobernador civil

### Información telegráfica

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)  
La prensa ante el mitin. — Influencia en la opinión  
Barcelona 20 (14'25)

Toda la prensa aún aquella que con más calor ha defendido el proyecto de creación de escuelas neutras y bisexuales, dedica gran espacio en sus columnas para reseñar el *meeting* de ayer, no pudiendo menos de reconocer la importancia que ha tenido, y la influencia que ha ejercido en la opinión pública.

Elogios á Mossen Alcover. — Sentido práctico.  
Barcelona 20 (14'25)

Los elogios más entusiastas que se tributan á los que de una manera ú otra contribuyeron al mitin de ayer, se reservan para el vicario general de esa, don Antonio M. Alcover. Conviénese en que domina en su telegrama un gran sentido práctico acerca de la cuestión religiosa hoy candente en Barcelona, en contraposición á la conducta jacobina observada por los autores del proyecto de escuelas neutras.

La banda militar suiza. — Excursión suspendida. — Concierto en Bellas Artes.  
Barcelona 20 (14'25)

La banda militar de Ginebra continúa siendo agasajada por el público y entidades de esta.

Hay debía de verificarse una excursión al Tibidabo y ha tenido que ser suspendida á causa de la lluvia.

Anoche dió un concierto en el Palacio de Bellas Artes siendo

ha sido multado un individuo que anoche guaba un carro sin llevar el correspondiente farol.

Esta tarde serán embarcados para Barcelona, destinados al parque zoológico de aquella ciudad, un camello, un raro ejemplar de la raza bovina y un burro argelino, llegados ayer de Argel.

Ayer se vió concurridísimo el cine del *Círculo de Obreros Católicos*, en donde se representaron escogidas películas.

Anoche se celebró una velada musical en la sociedad *Juventud protectora del trabajo*.

Esta madrugada ha llovido en esta ciudad. Hoy ha amanecido con el cielo encapotado, amenazando lluvia.

Ayer fué curada en el dispensario de la Cruz Roja de la Rambla una joven de unos veinte años de edad que había tenido la desgracia de caerse por la escalera de su casa de la calle de la Misión.

De resultados del incidente salió con varias contusiones en el cuerpo y varias heridas en la cabeza.

En Campos, ha sido detenida una mujer como presunta autora de haber sustraído 25 pesetas en el café llamado *Ca'n Mui*.

Leemos que pasada la fecha de los de Mayo serán licenciados los soldados á quienes corresponde tomar la licencia ilimitada.

En la casa número 3 de la plaza del Cos, en Manacor, se ha cometido un robo, consistente en 93 pesetas.

Los ratos no han sido habidos.

Ayer tarde suspendió su salida para Barcelona el vapor correo *Balear*.

Pidáse los verdaderos productos *Vichy-Etat* en envases de origen. *Sal-Vichy-Etat* para bebidas en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. Comprímolos *Vichy-Etat* efervescentes y *Pastillas Vichy-Etat* altamente digestivas.

El *SEROBIOL* es el reconstituyente más barato pues con pocos frascos se consiguen curaciones que se necesitan muchos más de cualquier otro.

**Almacenes SAN JOSÉ**  
Grandes existencias  
EN CHALES, SEDAS, LANAS  
Se liquidan á precios reducidos  
**BRONDO** esquina **BORNÉ**

Los Señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijáse las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hopital, estomago; Vichy-Célestins, riñón; Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Ya saben las más elegantes jóvenes; que los barros, pecas y manchas de las manos y cara, desaparecen á los pocos días de usar como tónico el Agua oxigenada **SUREDA LLITERAS**—Brossa 9 Palma.

**LIBRERIA RELIGIOSA.** Véase el anuncio insertado en 4.ª página.

**LA INTERNACIONAL**, seguros marítimos, véase el anuncio en 4.ª página.

### Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)  
**La Política**

Madrid 20 (14'40)  
Presupuesto terminado. — Criterio unánime

El señor Lac. erda ha manifestado hoy á los periodistas que había terminado ya el presupuesto de Gobernación.

Ha dicho que entre los compañeros de gabinete reina verdadera unanimidad de criterio sobre los presupuestos.

Esta tarde ha dicho, ha de celebrarse Consejo de Ministros y ustedes verán como es verdad lo que yo les manifiesto.

**Crisis? — General enfadado. — Dos horas de plazo.** Madrid 20 (15'00)

El general Primo de Rivera ha escrito al señor Maura poniendo á su disposición la cartera de Guerra, dando como motivo de su dimisión la resistencia que pone el señor Sanchez Bustillo á aceptar el aumento que necesita para el planteamiento de las más imprescindibles reformas en su departamento.

El presidente del Consejo señor Maura ha pedido al Marqués de Estella dos horas de plazo para contestarle.

**Causa de la crisis. — Cartas á general. — No hay para todos. — Velay la crisis.** Madrid 20 (23'55)

Todo el día han ruidado insistentes rumores de crisis. La causa de esta son los presupuestos. Di-

## Marruecos

Acción combinada. — Franceses é imperiales.

Madrid 20 (28'55)  
Tánger. — Circulan rumores de que el general D'Amade prepara una acción combinada con los imperiales con objeto de avanzar hacia Marrakech para restituirla al Sultán Abdelaziz.

**Minas de hierro descubiertas** Madrid 20 (28'55)  
Dicen de Ceuta que en las montañas vecinas á dicha plaza han sido descubiertos ricos yacimientos de minerales de hierro, cuya explotación promete ser relativamente fácil.

ORTIZ.

## ESPECTACULOS

En el Principal  
Función para hoy por la compañía cómica-dramática de Enrique Borrás.  
A las 8. — El Alcalde de Zalamea.

En el Lírico  
Función para hoy por la compañía de ópera y zarzuela dirigida por don Cosme Banaña.  
A las 6 y media. — La Viejecita.  
A las 8 y media. — La Bohème.

En los Obreros Católicos  
Variadas secciones de cinematógrafo todas las noches de 6 y media á 10.

En la Asistencia Palmesana  
Todas las noches variadas secciones de cinematógrafo de 7 á 10.

En la Protectora  
Secciones de cinematógrafo todas las noches con estrenos desde las 6 á las 10.

**Cinematógrafo Truyels**  
Todas las noches secciones de seis á nueve. Estrenos todos los días.

**Ca mestre Mateu (Hostaletes)**  
Secciones de cinematógrafo todas las noches.

**Nota.** — Advertimos á nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Dejamos á la conciencia de cada uno, el que deje de asistir á las funciones que no crea ajustadas á las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por esto deba entenderse que asumimos ningún derecho de censura doctrinal, que no tenemos

## Té Purgante de Chambará

Es el más grato al paladar y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del estreñimiento.

Disueltos de las farmacias y droguerías toda caja que no se encuentre revestida de la Marca de Fábrica «EL CENTAURO» reproducida aquí. Se encuentra en todas las Farmacias, 125 La Olla.

## CITRATO

Es el mejor de todos los conocidos Premiado en todas las principales Exposiciones con 17 diplomas Honoríficos y 12 medallas de oro y de plata. Recomendado por todas las eminencias médicas como el mejor remedio para los desarreglos del estómago, y por sus excelentes condiciones como aperitivo y refrescante.

Exijase la marca de fábrica. De venta en farmacias y droguerías.

## Gabinete Odontológico

de Juan Tivolat y Castella  
Estrajano Dentista  
Especialidad en dentaduras artificiales. — Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes sueltos desde 2 pesetas cada uno. — Empastes de dientes y muelas asegurados, extracciones sin dolor.  
Calle Colón 64 principal  
PALMA

## Gafas y Lentes

MOLDURAS para CUADROS  
Aparatos de Física  
S. Nicolás, 31 — Casa Lassalle  
PRECIOS SIN COMPETENCIA

## JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.  
SAN NICOLAS 8 — PALMA

## PAPEL para ca- HIGOS

Se vende en la librería de AMENGUAL y MUNTANER, Conquistador, 30 y Cadena, 2 — Palma — y en las Suarmas de Inca y Manacor á los precios siguientes:

ALISADO DE 11 K.	Plus.
Por 1000 Cajones de 1 arroba.	10'00
> 500 id. > 1 id.	5'50
> 100 id. > 1 id.	1'50
> 1000 id. > 1/2 id.	7'00
> 500 id. > 1/2 id.	4'00
> 100 id. > 1/2 id.	1'00
> 1000 id. > 1/4 id.	5'50
> 500 id. > 1/4 id.	3'00
> 100 id. > 1/4 id.	0'80
SATINADO DE 14 K.	
Por 1000 Cajones de 1 arroba.	13'00
> 500 id. > 1 id.	7'00
> 100 id. > 1 id.	1'50
> 1000 id. > 1/2 id.	9'50
> 500 id. > 1/2 id.	6'00
> 100 id. > 1/2 id.	1'50
> 1000 id. > 1/4 id.	7'00
> 500 id. > 1/4 id.	4'00
> 100 id. > 1/4 id.	1'00

# DE LA TARDE

## ECOS

De la península

Madrid 20.

De política  
—A pesar de conocerse los temperamentos de concordia que el señor Maura desea apurar en lo que se refiere a la discusión del proyecto de Administración local, algunos liberales significados aseguran hoy, por vía de protesta a la información publicada anoche por un diario, que los hechos no confirmarán esta tranquilizadora actitud del señor Maura y que se equivocan cuantos aseguran que el señor Moret se prestará por su cualidad de jefe de partido a dar facilidades a la aprobación del proyecto.

Es más: aseguraban dichos liberales que tienen la completa certidumbre de que todo está preparado, o por lo menos lo estaba el mismo día de suspenderse las sesiones, para prorrogar la sesión desde el martes mismo.

Excitada la curiosidad por estas manifestaciones, la gente trató de inquirir a que pudieran ser debidas, y se averiguó lo ya olvidado, a saber, que entre algunos ex-ministros liberales los ánimos, con respecto al proyecto de régimen local, se hallan algún tanto soliviantados y que así se lo manifestaron al señor Moret antes de emprender éste su viaje a Andalucía.

Se sabe también que dicho hombre público, ante los apremios de sus amigos no dió una contestación definitiva, advirtiéndoles que tenía que pensar despacio y serenamente antes de decidirse a adoptar una resolución.

En resumen, que el señor Moret puso ya cortapisas a la demanda de sus levantiscos correligionarios, pensando sin duda en las responsabilidades anejas a todo jefe de partido gubernamental, y que, por tanto, no será nada extraño que la minoría liberal continúe discutiendo con rapidez bien entendida los puntos secundarios del proyecto, pero con la tranquilidad necesario los problemas importantes que se desarrollan en el articulado de dicho proyecto.

El pleito de la hoja lata  
Sigue la cuestión planteada por los conservadores gallegos relativa a la libre admisión de la hoja de lata preocupando seriamente a nuestros productores a industriales, que ven en tal petición un grave perjuicio para sus legítimos intereses y una amenaza de muerte para muchas de sus explotaciones.

Esta cuestión ha promovido una verdadera solidaridad industrial encaminada a protestar de tal petición y a pedir a los altos poderes gubernativos no sea atendida.

Diputaciones, Ayuntamiento, diputadas, senadores, entidades y Corporaciones, industriales, comerciantes, navieros, ferroviarios, propietarios, banqueros y obreros, todos han tomado parte activa en esta labor de protesta.

El presidente del Círculo Mercantil e Industrial de Bilbao ha dirigido el siguiente despacho:

«Excelentísimo señor presidente Consejo de ministros.  
Círculo Mercantil e Industrial Bilbao, interponiendo sentimientos generales vitzcaínos, estima admisión temporal y hojalata productora ruina industria hojalatera y miseria numerosas familias obreras, rogando V. E. tome en consideración aspiraciones de Vizcaya en beneficio interés país.

**Rochette paseando por París**  
Hace tres días, un señor se presentó en la cárcel de la Santé y solicitó ver a Rochette.

—¿Tiene usted permiso para hablar con él—le preguntó el guardia portero, siguiendo lo que dispone el reglamento.

—Lo tengo. Aquí está.

—Muy bien, pero tendrá usted que esperar.

—¿Por qué?

—M. Rochette ha salido. El visitante quedó estupefacto. ¿Era posible? ¿De paso de esa calidad saliendo de un preso? ¿Qué excepción era esta? Sin embargo, preguntó cortésmente:

—¿A qué hora volverá?

—¿Cómo quiere usted que yo lo sepa? Quizá vuelva para la hora de cenar... Pero no puedo asegurarlo. Ayer no volvió hasta las diez de la noche... Puede volver hoy más tarde...

—Entonces no le espero... En el teatro le encontraré.

Esto no es un cuento, es una realidad.

El lector, como los buenos jueces que hace dos días decretaban que no fuese puesto en libertad el preso, se imaginaria al fundador del Crédito Minero, gimiendo sobre la paja, tradicionalmente húmeda, de los calabozos de la Santé.

«Oh, pobres crédulos! ¡Oh, pobres jueces!»

«Oh, papanatas de la igualdad ante la ley, de todos iguales en la república francesa!»

Rochette hace hoy una vida tan libre, tan activa, como en los tiempos de su primera gloria.

El periodista que en París lo ha descubierto y retratado en la calle en el momento de subir a un automóvil de alquiler, dice:

«Desde hace dos días tenemos curiosidad por seguir paso a paso las idas y venidas de Rochette. Así pudimos ver a donde llegan los rigores de su cautividad.

Anteayer le vimos llegar en automóvil al Banco Franco-Español. Pasó el día dando órdenes y examinando su contabilidad.

Hacia la una de la tarde, después de una suculenta comida en las oficinas se hizo conducir al Palacio de Justicia. Allí estuvo con su señora, M. Plasse, director del Crédito Minero y su primo M. Favier. De allí se trasladó al Banco Franco-Español.

A las siete y media montó de nuevo en automóvil, y M. Rochette dió en el un paseo apertivo a través de París.

Hacia las diez de la noche regresó Rochette a la prisión.

Decididamente este Rochette es un hombre extraordinario. Por interés ó por miedo, es evidente que cuenta con la ayuda de personas de poderosa influencia. No se concibe de otro modo que pueda pasear libremente por París de la mañana a la noche quien en pasar la frontera tiene su salvación.

**La boda de un infante**  
Despachos de Berlín insisten en que no se han roto las negociaciones para la boda de la princesa Beatriz de Sajonia Coburgo Gotha con el infante D. Alfonso de Borbón y Orleans.

Dícese que en las altas esferas del Vaticano se han suscitado algunas dificultades para que el matrimonio concertado se realice en seguida.

Añádese que la Reina Victoria patrocina esta boda, no sólo por el afecto singular que ella profesa a su prima, sino porque en la corte de España se conocieron la Princesa y el Infante.

Lo cierto, al decir de los despachos recibidos, es que el infante D. Alfonso se encuentra en Niza al lado de su prometida y sólo espera la autorización del Papa para celebrar su matrimonio.

**Comunicaciones marítimas**  
El presidente de la «Cámara de Comercio» de esta ciudad ha recibido una carta del señor Conde de San Simón, diputado a Cortes por Mallorca, acompañándole otra que le ha dirigido el señor Lacierva sobre las futuras comunicaciones marítimas de Baleares.

El ministro de la Gobernación le dice en la carta que, a partir del día 1.º del próximo mes de mayo, quedará establecida una línea quincenal entre Ibiza y Barcelona y otra entre Mahón y Barcelona. Se establecerá también una línea bisemanal entre Palma, Barcelona y Argel.

El señor Conde de San Simón dice al señor Roca que no ha sido posible dentro el presupuesto actual incluir el proyectado viaje de Palma a Marsella.

Según nos ha manifestado, el presidente de la «Cámara de Comercio» siente que no se haya concedido la línea Palma-Marsella, toda vez que esta hubiera reportado mejores beneficios a esta isla que la de Palma a Argel.

Se confía en que aquella línea se concederá en los próximos presupuestos.

**COMISIÓN PROVINCIAL**  
Sesión de hoy

Esta tarde, a las doce y tres cuartos, celebró sesión la Comisión provincial.

Presidióla el señor Barceló, asistiendo los señores Puigdorffia y Moll.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de San Lorenzo respectivas al año 1903.

Se enteró la Comisión de una comunicación del señor Gobernador de la provincia participando que D. Bernardo Font Vaquer ha desistido del recurso que había interpuesto contra el acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad relativo a la celebración de fiestas conmemorativas del natalicio del Rey D. Jaime I.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Antonio Pons y don Juan Carreras contra el acuerdo del Ayuntamiento de Mahón relativo a la celebración de un concurso para proveer la plaza de encargado del alumbrado de San Clemente; acordándose informar al señor Gobernador civil que procede proveer dicha plaza con arreglo a la ley de sargentos.

Vista una comunicación del jefe del puesto de la guardia civil del Terreno, se acordó fuese admitida en la Casa de Misericordia una niña expósta, procedente de la Inclusa de Barcelona, que se hallaba a cargo de unos consortes vecinos de aquel caserío.

Se enteró la Comisión de que el Ayuntamiento de Ibiza ha ingresado la cantidad de 500 pesetas en la Inclusa de aquella ciudad.

Se acordó la recogida de una niña expósta que se halla a cargo de unos consortes vecinos de Felanitx.

Se acordó remitir varias partidas de bautismo de distintos expósitos que reclama el Juez del distrito de La Lonja.

Los diputados acordaron la reclusión de varios dementes en el departamento de los de su clase del Hospital de esta ciudad.

Se acordó la publicación en el «Boletín Oficial» del estado demostrativo de los gastos ocasionados por las obras llevadas a efecto por administración de los edificios provinciales durante el mes de marzo último.

También se acordó autorizar al director de la Inclusa para otorgar el consentimiento a una expósta que desea contraer matrimonio.

Se dió cuenta del expediente que se está tramitando con objeto de obtener la autorización para vender en pública subasta el balneario de San Juan de Campos. Se acuerda aprobar el expediente y pedir al ministerio de la Gobernación el consentimiento necesario para poder venderlo en pública subasta.

Vista una comunicación del director de la Inclusa de esta ciudad consultando si debe continuarse abonando a una vecina de Felanitx el haber extraordinario que percibe por tener a su cargo a un expósito que padece ataques epilépticos, se acordó que se continúe abonando dicho haber por el término de un año.

Se acordó encargar la construcción de un ventanal para la iglesia del Hospital.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

**Vida deportiva**  
El «Campeonato de Menorca»  
Mahón, 18 de abril.  
Para Pepe Polins.

Agradecemos vivamente tu atención, acepto gustoso el nombramiento de congresal de tu vida deportiva que me confieses, aunque ya soy un «sportman retirado».

Acepto, y te daré cuenta detallada de la próxima lucha en que se disputará el «Campeonato de Menorca» varios Clubs de esta isla.

Desde un principio, te aseguro que pondré todos mis esfuerzos para darte una información exacta de cuanto ocurra: si de algo peca, no será de falta de voluntad.

Debo decirte que la lucha entre los distintos teams que han de tomar parte en el «Campeonato» promete resultar reñida, aunque creo que llegará ni de mucho a la que tuvo lugar en el velódromo del Veloz, de esa, para el «Campeonato» de Mallorca.

Todos los equipos se entrenan cada día para la lucha, que comenzará mañana. Nuestros foot-balistas están entusiasmados por el «Campeonato», anhelando todos el triunfo. Se hacen muchos calendarios sobre el team que saldrá victorioso, calendarios que espero no se confirmarán.

Los premios que se disputarán los Clubs son tres, además del honorífico: una copa (regalo de nuestro Ayuntamiento) y dos batones.

Se ha cambiado la fecha en que se jugará el «Campeonato», por no ser posible a los jugadores del «Robur», de Ciudadela, pasar a Mahón en los días que se les había designado.

En su consecuencia, la «sección deportiva» del «Ateneo», organizadora del «Campeonato», ha acordado que éste se juegue en los días 19, 25 y 26 del corriente mes y en la siguiente forma:

Día 19: A las tres tarde, segundos equipos del «Mahónés» y del «Villacarlino». A las cuatro y media, primeros teams del «Mahónés» y del «Villacarlino».—Día 25: Primeros grupos del «Mahónés» y del «Robur».—Día 26: Primeros teams del «Villacarlino» y del «Robur».

Aguardemos el final de la lucha. Hasta la próxima.

El sportman retirado.

**Notas de sociedad**  
De viaje

En el vapor correo de esta tarde saldrán para Barcelona el ilustre autor de la «Religión Natural» Rdo. P. Ignacio Casanovas, y el presidente de la sección de Literatura del Ateneo Barcelonés, D. Carlos de Fortuny acompañado de su distinguida señora.

Deseamos a nuestros amigos un viaje feliz.

En el mismo vapor embarcará también nuestro ilustrado amigo el catedrático de la Universidad de Barcelona, don Antonio Rubio y Lluich acompañado de su hijo Manuel, a los que deseamos igualmente una travesía feliz.

En el vapor correo Bellver han llegado esta mañana de Barcelona don Manuel de Lara, acompañado de su distinguida señora é hijo, don Federico Ruf, don José Vives, don José Ferrer, don Emilio Cola, don Salvador Bruña, don Onofre Bauzá, don Mariano Puig, don Juan Coll, don Isidro Ferrando, don Gabriel Enseñat, don Félix Monserrat y don Antonio Sintes.

También ha llegado el cónsul de Francia en Palma, M. R. Albert, y los turistas franceses M. Camille Vetter y señora, madame Lecrenier y su hija.

Además, ha llegado, de paso para Ibiza don Angel Pujó.

Han llegado a Alcudia procedentes de Mahón, a bordo del vapor «Isla de Menorca», don Francisco Palmer, don José Dubier, don Santiago Garriga, don Francisco Rutes, doña Apolonia Cots y doña Magdalena Cladera.

En el mismo vapor han llegado también a Alcudia procedentes, de Ciudadela, don Antonio Salord, don Antonio Cardona, doña Magdalena Palmer, don Juan Soliveillas, don Miguel Francisco, don Rafael Llofriu, don Domingo Aguiló, doña Teresa Torres y don Miguel Hernández.

Esta tarde se embarcará para

Barcelona el oficial del despacho de la «Isla Marítima» en la ciudad conchal don Sebastián Rosello.

## Certámen en La Puebla

Como teníamos anunciado, verificóse el certámen de «Glosadores» en el espacioso salón de la casa-colegio de San Luis.

Empezó a las tres y duró unas tres horas: la entrada era para sólo hombres viéndose representadas todas las clases sociales.

El joven abogado don Sebastián Torres Cladera, como presidente de la junta clasificadora, abrió el acto con un corto y sustancioso discurso alusivo al certámen, manifestando la necesidad que tiene el hombre de que la ilustración del entendimiento y educación del espíritu complementen las energías del cuerpo y compensen las fatigas del trabajo, para no tener que sufrir después las tristes consecuencias de un lamentable desequilibrio.

Después, el secretario D. Juan Franch leyó los lemas de las 23 composiciones presentadas, y los nombres de los señores que componen la junta y que son, además del presidente y secretario dichos, los señores don Felipe Serra, don Bartolomé Cladera, don Juan Sabater, don Damián Gost, don Rafael Isern, don Juan Socías, don Antonio Reinés, don Francisco Bonnin, don Pedro Mir, don Gabriel Payeras, don Cristóbal Serra y don Gabriel Gost.

Las composiciones premiadas fueron: primer tema «De sa Marjal» con el primer premio, consistente en 15 pesetas, la composición original de maese Sebastián Cladera (a) Pipes; composición notable por la riqueza de detalles; con el primer accésit la del joven bracero Sebastián Simonet Crespi (a) Taulé que está trabajando en Sóller. Llamó esta la atención de los inteligentes por la delicadeza de sentimientos y forma correcta. Con el 2.º accésit la de Lorenzo Torrens

Segundo tema «En Parregó». Obtuvo el primer premio Martín Crespi Gost y el accésit Un pobre.

Tercer tema «Gois a Santa Margarida de Crestaix». Correspondió el primer premio, a los presentados por una religiosa terciaria de S. Francisco, el accésit a otros del arriba mencionado Sebastián Cladera (Pipes).

4.º tema «Un enamorat a s'atlotia». Obtuvo el premio una composición del mismo Pipes y un premio extraordinario la del honor Pablo Comas (a) L'Amor Tontó. Esta composición habría sin duda obtenido el primer premio si no se hubiera desviado del objeto del tema; pues más bien resultó una serie de consejos morales é intencionados para los jóvenes casaderos.

5.º Tema «Contra sa feyne en diumenge». Sa presentaron cuatro composiciones y no se las adjudicó premio ni accésit alguno, por fallo del jurado.

6.º tema «Contra la blasfemia». El primer premio se concedió a la composición del joven Simonet (a) Taulé, el primer accésit a la de Femenia, (a) Pipes y el segundo accésit (a) la de L'Amor Tontó.

Huelga consignar que los «glosadores» premiados y las composiciones recitadas cosecharon nutridos aplausos.

Se acordó, con mucho acierto, editar un folleto conteniendo los trabajos premiados.

¡Seale enhorabuena a la junta organizadora, y quiera Dios que el concurso del año próximo se vea todavía mas concurrido, y resulte más entusiasta!

Corresponsal.

## En la Casa de la Villa

Hoy han sido enviados al Gobierno civil para su aprobación los planos del nuevo teatro que se piensa construir en los Terrenos del Ensanche.

El señor Alcalde ha señalado el día 25 de Mayo próximo para la venta en pública subasta de un solar lindante con las calles señaladas con la letra L, y el número 43 del plano del Ensanche de esta ciudad.

La subasta se verificará por medio de pliegos cerrados bajo el tipo de 9440'66 pesetas.

Los solares se venden libres de todo gravamen, siendo de cargo del comprador los gastos de escritura é inserción de anuncio en el B. O.

## AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE M. Serra Bannasar

Con exclusión para los periódicos la Gaceta de Mallorca y El Diario de Palma, admitiéndose anuncios para los mismos a precios ventajosos.

LUZ, 21-PALMA

# Almacenes Montaner

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Paneria. — Sastrería. — Camisería.

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

Se han recibido abundantes surtidos de géneros del país y extranjeros para la

TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO

PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS

## Gacetillas

Hé aquí el estado de gastos ocasionados por las obras llevadas a cabo por administración en los establecimientos provinciales durante el mes de marzo último:

«Casa de Misericordia, 638'11 pesetas; Hospital, 450'84; Manicomio en el ex-convento de Jesús, 149'05; Consulado, 786'36. Total, 2.024'55 pts.

El comandante de la guardia municipal ha puesto a disposición del juzgado varios muchachos que ayer se atrevieron a entrar en una caseta de la plaza del Mercado apoderándose de dátiles y de otras varias golosinas.

Para esta noche está convocada la Comisión organizadora de las Fiestas y Fiestas del Fomento del Turismo.

El objeto de la reunión es para tomar un acuerdo definitivo sobre el proyecto, en vista del escaso apoyo moral y material que a la idea ha prestado el comercio de Palma.

## Telegramas

Desde Barcelona  
(De nuestro corresponsal especial)

Salida de la banda Suiza.—Obsequios.  
Barcelona 21 (14'25).

En este momento la banda Suiza toma el tren para regresar a su país.

Un numeroso gentío ha acudido a despedirles.

El alcalde accidental ha entregado, en la estación, a los señoras artísticas ramos con cintas de los colores de Suiza y Cataluña.

El programa de festejos para el Centenario del Conquistador.  
Barcelona 21 (14'25)

Esta noche se aprobará definitivamente el programa de los festejos que han de celebrarse con motivo del Centenario de Jaime I el Conquistador.

Buxareu.  
NOTA.—El final de este telegrama dice textualmente: «Siguen recibiendo profesorador. Escuela náutica unión dependientes comercio hoy día espléndido».

Según se desprende de la tasa de palabras, faltan siete, lo que naturalmente imposibilita la interpretación, ni siquiera aproximada, del despacho. Una vez más hemos de lamentar esta deficiencia tan perjudicial para los lectores y para el periódico.

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

Del Extranjero  
Tres israelitas en la capilla Sixtina.—Profanación.—Comunión inconsciente.—Escrúpulos  
Madrid 21 (10'45).

Roma.—En la capilla Sixtina, gracias a la influencia del Embajador de Austria, asistieron a la misa de S. Santidad, tres israelitas, quienes al ver que se repartía la comunión, se acercaron a tomarla.

Uno de los israelitas, una mujer se sacó de la boca la Sagrada Forma arrojándola al suelo. Los prelados que asistían al Papa la recogieron, promoviéndose un fuerte escándalo.

Interrogada la judía porque había hecho aquello, contestó que el deseo de ver al Papa de cerca le había hecho acercarse al comulgatorio y cuando S. S. le ofreció la Forma la tomó sin pensar lo que hacía, pero que después sintió escrúpulos y por esto la arrojó.

Choque de trenes.—Muertos y heridos.  
Madrid 21 (10'45)

Londres.—Cerca de Bendig ha ocurrido un choque de trenes, resultando 27 muertos y 40 heridos, casi toda la mayoría de estos últimos lo están gravemente.

Inundación horrorosa.—10.000 personas sin casa.  
Madrid 21 (10'45)

Texas (Estados Unidos).—Una gran crecida de los ríos de esta comarca ha producido una horrible inundación.

Han perecido muchas personas, y élvase al número de 10.000 las que han quedado sin casa en que vivir.

Las pérdidas ocasionadas por la inundación calculáanse en varios millones de dollars.

Batida a unos bandidos.—Represalias.  
Madrid 21 (10'45)

Tifis (Rusia).—Los cosacos han dado una batida contra los bandidos persas que infectan la comarca; hiciéronles tres muertos y diez heridos.

Aún no se habían repuesto los cosacos, cuando fueron atacados por numerosas partidas, teniendo que dispersarse.

Jefes perdonados por el Sultán  
Madrid 21 (20'45)

Tanger.—Ayer antes de zarpar para Rabat el crucero guardacostas Numancia, subió a bordo el embajador español, leyendo una carta del Sultán, en la que se concede el perdón a los jefes de la mehalla sublevados.

## Varias noticias

No hay tifus.—Consejo de guerra.  
Madrid 21 (10'45)

Se ha desmentido oficialmente la noticia circulada acerca de haberse presentado casos de tifus en la guarnición de Leganés.

Cádiz.—A bordo del acorazado «Carlos V» se ha celebrado un consejo de guerra contra un contramaestre que agredió a un condestable. El fiscal ha pedido para el reo la pena de muerte.

Presos enfermos.—A reparar averías.  
Madrid 21 (10'45)

Sevilla.—En esta cárcel de partido se han registrado multitud de presos enfermos atribuyese a haber comido carne en malas condiciones.

Cartagena.—Ha llegado el crucero Extremadura con objeto de reparar averías.

En obsequio de las reinas de la micarème.  
Madrid 21 (10'45)

San Sebastián.—Las reinas (verduleras) de la micarème de París han sido aquí muy agasajadas.

El Círculo francés las obsequió con champagne y el Gran casino con un banquete, pronunciándose brindis al final del mismo.

Hubo luego fuegos artificiales. La Comisión Organizadora de los festejos ha regalado además a las reinas francesas un broche y a la Guizpuzcoana un brazalete.

Firma de Hacienda  
Madrid 21 (15'00)

En la firma del ramo de Hacienda figura el nombramiento del señor Fermín Arroyo para ocupar el puesto de Interventor de la Ordenación de Pagos de Guerra.

Se han firmado otros varios nombramientos.

Mañana se celebrará consejo de ministros.

Tranvía estrellado  
Madrid 21 (15'05)

Comunican de Baeza que un tranvía que conducía 41 pasajeros se precipitó por una cuesta, estrellándose.

Diecinueve de dichos pasajeros quedaron gravemente heridos. Hay, además, uno muerto.

Firma de S. M. el Rey.—Para la urbanización de Madrid.  
Madrid 21 (15'00)

El Sr. Maura ha despachado hoy con S. M. el Rey.

Este ha firmado la autorización para publicar en la «Gaceta» el pliego de condiciones para la construcción de la nueva escuadra.

También ha firmado el Rey el proyecto de ascensos de los sargentos del ejército.

El próximo día 38, se celebrará la subasta para el alcantarillado del barrio «Vista Alegre», primera obra de urbanización de los barrios extremos de Madrid.

Sienkiewicz moribundo  
Madrid 21 (15'05)

Comunican de Petersburgo que se encuentra moribundo el ilustre autor de «Quo Vadis» el gran novelista Sienkiewicz.

La noticia ha producido impresión penosa en todos los círculos.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID  
Cambios 20 a las 17'50.

4 p8 Interior... 82'50  
5 p8 Amortizable... 101  
Banco de España... 006  
Tabacos... 416'50  
Francos... 147'50  
Libras... 28'50

## Alquiler ó venta

Tanto se alquila como se vende con ventajosas condiciones una celda en el corredor nuevo de la Cartuja de Valdemora, con habitaciones espaciaosas, jardín con sus aljibes y derecho de agua, y muchas otras comodidades.

Darán razón librería de Guasp.

# Por poco ó mucho dinero que Vd. tenga, aproveche la GRAN LIQUIDACION de LA PALMERA CEREBROS, 5 Y BOLSERIA, 5

## Desconfiad de las imitaciones.—Pedid siempre EMULSION MARFIL AL GUAYACOL

Premiada en la Exposición de Alejandria

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESCROFULISMO y RQUITISMO, CATARROS, BRONQUIALES y TOSES REBELDES. Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR pues contiene la marcha de tan terrible padecimiento.—Engorda y fortalece los niños; favoreciendo la nutrición del sistema óseo. Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa y Guayacol.—Se vende en todas las Farmacias y Droguerías.—Depósito Central. Laboratorio Químico Farmacéutico de F. del Río Guerrero, Sucesor de González Marfil—Málaga



### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Abril saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga, el 30 de Cadiz el vapor ANTONIO LOPOZ directamente para New-York, Habana y Veracruz.  
**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de abril saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y 15 de Cadiz el vapor MONTEVIDEO directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**  
El día 25 de Abril saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor I. DE PANAY directamente para Génova, Porr-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jomatra, China, Japon y Australia.  
**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de Mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
**Línea de Fernando Póo**  
El 25 de Mayo saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la K. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4.—Palma

## LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes  
**Dosseldorf (ALEMANIA)**  
**SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES**  
Garantías totales 10.000.000 de pesetas  
Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero  
Agencia Principal para la Isla de Mallorca  
Don M. Serra Bennasar.—Luz, 21—Palma

Triunfan siempre aun después de fracasar los bramuros  
**30 AÑOS DE ÉXITO**  
**EPILEPSIA Ó ACCIDENTES NERVIOSOS**  
Curación radical con las  
Pastillas Antiepilépticas de **OCHOA**  
NO QUITAN EL APETITO NO DEPRIMEN  
Cortan rápidamente los accesos  
Venta al por mayor: Perez Martin Velasco y C.ª Alcalá 7 y Martín y Durán Tetuán 3 Madrid. Al por menor en todas las farmacias.

## Vapores Directos

Línea de la América del Sur  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 23 de Abril el vapor  
**JOSÉ GALLARD**  
Vapores Trast.ª de Pinillos Izquierdo y C.ª de Cadiz  
Viajes directos de Barcelona á Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas el día 12 de cada mes de los grandiosos y magníficos nuevos vapores construidos expresamente para esta línea, Cádiz, Barcelona y Valbanera.  
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía  
Sres. Martínez y Planas  
**SAN JUAN, 20—PALMA**

### Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

**ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desee**

Tipografía de ABERGUÍA y BURRIARER, Calle de la Cruz, 2 y Conquistador, 30. Seccional en Luz y Bolseria

### Nuestras comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 9:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17:15.  
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 8:55, 12 y 17:25.

**Vapores correos**  
Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.  
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia: Los viernes á las 12.  
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos á las 10 noche, miércoles y viernes á las 12 de la mañana.  
Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.  
Salidas de Palma para Marsella: los sábados á las 12.  
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: Los miércoles á las 10 noche.  
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.  
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 8 y media tarde.  
Salidas de Barcelona para Palma y Argel: los miércoles á las 6 y media tarde.

**Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos á las 12.**  
Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde.  
Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires, 98.	2 tda.	7 mañ.
S'Arroca			7 "
Capdeu	Santandria		8 "
Calviá	Santandria		8 "
Esperlas	p. del Olivar		9 "
Establiments			9 "
Estalenchs			9 "
Bañalbufar			9 "
Puigpíent			9 "
Valldemosa, S. Miguel, 84			9 "
Deyá			9 "
Sóller	S. Miguel, 80		8 "
Buñola			8 "
Lluchmayor, Bauló, 6			8:30
Santafy			8:30
Campos			8:30
Sansellas	p. San Antonio		8:30
Sta. Eugenia			8:30
Felanitx	Merodal, 15		6 "
Algaida			6 "
Montauri			6 "
Porreras			9 "

### EXPRESS UNIVERSAL

AGENTE EN PALMA  
**Lorenzo Oliart Irla**  
Transportes á PORT FAIT de toda clase de MERCANCÍAS desde Palma y Marsella ó Cete al interior de Francia, Italia, Suiza, Alemania y Austria, con conocimientos directos.  
Pasajes para todos los principales puertos del Universo por las Compañías Navieras de Barcelona, y por Compagnie Generale Transatlantique, Boat-Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Nav. C. y Chargeurs Reunis, Amerika Linie, &c.  
Marina, 62—Palma de Mallorca—Marina, 62

## LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19  
Obras ultimamente recibidas  
Ceremonial de la Consagración de Obispos en Castellano, para instrucción y aprovechamiento de los fieles que concurren á tan solemne acto.  
Cantemus Dómino Colección de 191 cánticos religiosos de varios autores por un P. de la compañía de Jesús. Están aprobados por la C. de M. S. de Mallorca á excepción de 19  
Los Esponsales y el Matrimonio por Ferreres.  
El Arte de Vivir por Weis.  
La Santa Misa por el P. Villanueva.  
Joyel Espiritual por el Venerble Blosio.  
La Igl. sia y el Obrero por Guirart.  
La Educación Moral por el P. Ruiz Amado. S. J  
Estampas de primera comunión clases variadísimas.  
Devocionarios y Semanas Santas rico surtido desde 20 cts.  
19 BROSSA 19

## PLANS & PRAT

BARCELONA L. C.  
Agentes y depositarios de los renombrados  
**Tés y Conservas LIPTON LTD.**  
Tés negros y verdes de la India, Ceylán y China, en cajas originales y envasados en latas y paquetes.  
Conservas, mostazas y carnes inglesas.  
Jamones del país (andorrano) y de York, crudos y cocidos.  
Cervezas inglesas de la casa J. y R. Tennent de Glasgow  
Clases: Pale-Ale-Stout (negra)-Pilsener (may clara) I y Munich (morena)  
Sidra Champagne marca El Guirrio etc. etc.  
Pídanse tarifas y precios á  
**M. SERRA BENNASAR, Luz, 21—Palma**

**VENTAS**  
De un predio en el término de Palma con terrenos muy hábiles para huertos, almendros y otros árboles.  
También se vende una casa urbana en el centro de Palma al 5 y medio por 100 neto.  
Otra venta de 4 casas planta baja en el Arrabal.  
Razón, calle de los Hostales, 15 2.º Palma.

**INTERESA**  
a los que se ausentan  
El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalsajes y trasporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

**NO CONFUNDIRSE**  
SOLEDAJ NÚM. 18, (CARPINTERIA)

### SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

Línea de Buenos-Aires  
El 21 de Mayo saldrá de Barcelona directamente para BUENOS AIRES el magnífico y rápido vapor francés.  
admitiendo carga y pasaje.  
**Línea para el BRASIL-PLATA**  
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el 7 de Mayo el vapor francés  
**LES ALPES**  
admitiendo carga y pasaje de tercera clase.  
Para más informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura núm. 4.

### AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE  
**M. Serra Bennasar**  
CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS  
Gaceta de Mallorca y Diario de Palma  
Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos.  
Inclusión de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario.  
Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital.  
Reparto de prospectos, etc., etc.  
Pídanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

Medias y calcetines de algodón y de lana  
**HECHOS A MAQUINA**  
Calcetines desde 22 reales docena y Medias desde 33 reales docena  
Clases de gran duración  
**J. CAÑELLAS**  
Calle de Santo Domingo núm. 14—PALMA

## LATOS

ya sea estornal ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las  
**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se prolonga la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.  
Los que tengan **ASMA** ó afección de cualquier clase, usen las **CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. e Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con las **PASTILLAS ASCADOS**; basta quomar uno dentro de la habitación por que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## A PLAZOS

DESDE DOS REALES SEMANALES  
**RELOJES GARANTIZADOS**  
de todas clases y precios  
Sociedad General de Crédito y Comercio  
**MONJAS, 12—PASADISO, 1**  
NECESITAMOS AGENTES en todos los pueblos bien relacionados y con buenas referencias, para ceder nuestros relojes á plazos.  
Tip. Litografía de Amengual y Muntaner